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РесуРсы Мировой рынок 
газа ждет регулятора

Сделка вентиля
сергей Тихонов

С января 2020 года цены на природный газ упали до 
минимальных значений, которые последний раз были 
в начале века. На рынке трубопроводного и сжиженно-
го природного газа  наблюдается избыток, а добыча его 
не регулируется никакими международными соглаше-
ниями. Но идея создания таких инструментов есть.

«Если признаются успешными действия ОПЕК+ на 
нефтяном рынке, консолидирующую антикризисную 
роль в газовой сфере мог бы  сыграть Форум стран — эк-
спортеров газа (ФСЭГ)», — заявил замминистра энер-
гетики Анатолий Яновский на конференции «Управле-
ние рисками в энергетике-2020».

Как пояснил «РГ» генеральный секретарь ФСЭГ 
Юрий Сентюрин, возможности создания механизмов 
обеспечения стабильности на газовых рынках являют-
ся предметом обстоятельного обсуждения на регуляр-
ных заседаниях Исполнительного комитета и мини-
стерских встречах ФСЭГ. Ближайшая встреча состоит-
ся в ноябре этого года под председательством Алжира.

Сейчас газовая коалиция объединяет 20 стран — ве-
дущих производителей природного газа, которые 
контролируют 72 процента его доказанных запасов, 
46 проц. производства, 55 проц. трубопроводного эк-
спорта и 61 проц. поставок СПГ. И это вполне сравнимо 
с возможностями Организации стран — экспортеров 
нефти (ОПЕК), которая контролирует две трети запа-
сов нефти, половину экспорта и около 35 процентов ее 
добычи.

Но у ФСЭГ нет таких широких полномочий, как у 
ОПЕК, а сейчас ситуация на рынке как раз требует та-
кого рода действий. Глобальный газовый рынок только 
формируется, в нынешнем составе ФСЭГ не включает 
многих игроков (Норвегия, Австралия, США, Туркме-
нистан, Азербайджан), поэтому для создания дейст-
венного механизма уже сейчас есть необходимость в 
формате ФСЭГ+, считает замглавы Фонда националь-
ной энергетической безопасности Алексей Гривач.  

пуТешесТвия Россияне 
присматриваются  
к поездкам за рубеж

Тур поставлен 
на паузу
евгений Гайва

Пока зарубежные направления закрыты, российские 
туроператоры не формируют и не продают загранич-
ные туры, но принимают предварительные заявки от 
туристов, рассказали «РГ» представители туротрасли.

Ростуризм 19 марта 2020 года выдал рекомендации 
воздержаться от зарубежных поездок в связи со слож-
ной эпидемиологической ситуацией. Эти рекоменда-
ции актуальны по сей день. 

Потому сейчас 
есть только предва-
рительное брониро-
вание туров на даль-
ние даты, рассказал 
вице-президент Ас-
социации туропера-
торов России Дмит-
рий Горин. «Такое 
бронирование про-
водится без оплаты 
или с символиче-
ской оплатой, на-
пример, в одну ты-
сячу рублей или 3% 
от стоимости тура. Если в итоге границы будут открыты 
и авиасообщение будет возобновлено, пройдет добро-
нирование, и турист внесет оплату», — пояснил он. В 
ином случае тур перебронируют на более поздний срок.

В основном сейчас туристам выдают сертификаты 
взамен несостоявшихся туров, добавляет президент 
Союза туристических агентств Сергей Голов. Около 
60—70% туристов соглашаются получить сертифика-
ты, так как это более цивилизованный выход из сло-
жившейся ситуации, говорит он 

Тем не менее, поехать в зарубежный тур, например 
в Турцию, можно и сейчас, но только с медицинской 
целью. Так же основанием для выезда за рубеж может 
быть иностранное гражданство или вид на жительство, 
уточняет Горин. «Путешествие с иными целями пока 
организовать невозможно», — говорит он. Выехать из 
России транзитом, например через Беларусь, также не 
получится. К тому же в другой стране может ждать не-
приятный сюрприз. В той же Турции все приезжающие 
должны обязательно пройти 14-дневный карантин. Эк-
сперты советуют дождаться официального открытия 
границ. 

«Пока, по предварительными прогнозам, зарубеж-
ные туры могут появиться в конце третьего квартала 
2020 года, но точные сроки не определены», — сказал 
Горин.  

льГоТы Определены некоммерческие 
организации, которые получат господдержку

Помощь 
общественникам
елена Березина

Ми н э к о н о м р а з в и т и я 
сформирован реестр 
социально ориентиро-

ванных некоммерческих орга-
низаций (СОНКО), которые по-
лучат дополнительные меры 
поддержки.

В реестр включены органи-
зации, которые с 1 января 2017 
года по 1 апреля 2020 года полу-
чали субсидии и гранты в рам-
ках федеральных, региональ-
ных и муниципальных про-
грамм, гранты президента, а 
также поставщики социальных 
услуг и исполнители общест-
венно полезных услуг. Органи-

зациям, которые соответствуют 
критериям, но не попали в ре-
естр, следует обращаться туда, 
где они получали государствен-
ную финансовую поддержку, 
или в Фонд президентских гран-
тов.

Организациям, включенным 
в реестр, предоставят льготные 
кредиты под 2% на выплату ча-
сти заработной платы сотруд-
никам с возможностью списа-
ния кредита в случае сохране-
ния на отчетный период более 
90% занятости. Им продлят на 
шесть месяцев сроки уплаты 
страховых взносов в государст-
венные внебюджетные фонды, 
налогов и авансовых платежей 

по налогам, за исключением 
НДС. СОНКО освободят от 
уплаты налогов, авансовых пла-
тежей по налогам, сборов по на-
логу на прибыль организаций — 
в части ежемесячных авансо-
вых платежей, подлежащих 
уплате во II квартале 2020 года. 
Также расширят налоговые сти-
мулы участия в благотворитель-
ности юридических лиц для ор-
ганизаций, вошедших в рее-
стры. Компании, безвозмездно 
передавшие НКО имущество 
(включая денежные средства), 
смогут включить их в состав 
внереализационных расходов 
при определении налоговой 
базы по налогу на прибыль.  

Кто первый?
Здесь важна дата подачи 
заявки. После нее у изо-
бретателя есть ровно 

год, чтобы защитить свою интел-
лектуальную собственность в 
тех странах, где он считает нуж-
ным. Тут ситуация обстоит так: 
второй патент на то же изобрете-
ние больше никому в мире не вы-
дадут, но и права на защиту своей 
интеллектуальной собственно-
сти в другой стране без оформле-
ния национальной заявки у на-
шего изобретателя не будет. Для 
серьезных изобретений стара-
ются закрыть хотя бы 10—15 про-
мышленно развитых стран, где 
есть технологические мощности, 
чтобы воспроизвести объект па-
тентной защиты.

Неужели в XXI веке нельзя со-
здать единый мировой па-
тент?

ГриГорий ивлиев: Пока что миро-
вой патент — это больше тема для 
рассуждений на досуге. Когда-то 
он будет, мир к этому идет, есть 
европейское патентное ведомст-
во, есть наше евразийское, но 
тем не менее во всех странах 
применяется территориальная 
защита. Зато разработан доволь-
но удобный способ получить па-
тентную защиту сразу в несколь-
ких государствах. Это договор о 
патентной кооперации, который 
принято обозначать английски-
ми буквами PCT. Работает эта си-
стема очень просто: изобрета-
тель подает заявление в Роспа-
тент с указанием стран, в кото-
рых он хочет получить патент. 
Мы переправляем документы в 
штаб-квартиру Всемирной орга-
низации по интеллектуальной 
собственности, и они рассылают 
их по миру.

И сколько стоит такой меж-
дународный патент?

ГриГорий ивлиев: Международная 
пошлина за подачу заявки РСТ 
сегодня составляет 1337 долла-
ров (то есть примерно 91,3 тыся-
чи рублей), причем для физиче-
ских лиц предусмотрена скидка, 
и они платят только 10% от этой 
суммы. Если заявка подается на 
русском языке и в качестве Меж-
дународного поискового органа 
заявитель выбирает Роспатент, 
то пошлина за поиск составляет 
8500 рублей. Еще 1700 рублей 
заявитель должен уплатить за 
пересылку заявки в междуна-
родную базу Всемирной органи-
зации интеллектуальной собст-
венности (ВОИС).

Окончательная стоимость 
патентования значительно 
выше и зависит от националь-
ных пошлин стран, в которых 
испрашивается охрана, а также 
от стоимости услуг патентных 
поверенных, но эти расходы 
целесообразно осуществлять 
только после детальной прора-
ботки рынка, в частности после 
поиска зарубежных партнеров. 
На начальном этапе цена впол-
не приемлема даже для физиче-
ских лиц.

Как часто наши изобретате-
ли оформляют международ-
ные патенты?

ГриГорий ивлиев: Примерно каж-
дый пятый. За год в зарубежные 
патентные ведомства от нашей 
страны поступает более пяти 
тысяч заявок на оформление 
той или иной формы междуна-
родной защиты. К системе PCT 
обращается около 1,3 тысячи 
изобретателей за год. Это не 
очень много, мы хотим увели-
чить это количество до четырех 
тысяч.

В каких областях наши изо-
бретатели чаще ищут зару-
бежную защиту?

ГриГорий ивлиев: В первую очередь 
все разработки, связанные с ИT, 
таких несколько сотен. Чуть 
меньше — фармакология, меди-
цинские изделия. Кроме того, до-
вольно много заявок касается 
двигателестроения и граждан-
ского строительства. При этом 
больше всего запросов — около 
тысячи за год — на оформление 
защиты в США. Следом идут ев-
разийские и европейские патен-
ты, а также китайские.

Насколько востребован евра-
зийский патент?

ГриГорий ивлиев: Очень удобная 
форма патентования для тех, 
кому нужна защита в восьми 

странах. Он подороже россий-
ского, но его оформление позво-
ляет сэкономить, если защита 
нужна в нескольких государст-
вах. Причем это единственное 
патентное ведомство, куда рос-
сийские изобретатели могут 
обратиться напрямую, минуя 
Роспатент. Во всех остальных 
случаях это запрещено, иначе 
могут пострадать националь-
ные интересы страны. Самый 
активный заявитель евразий-
ского патентного ведомства — 
США, около тысячи заявок в 
год. К нам, для сравнения, четы-
ре тысячи в год. Мы сами неко-
торым заявителям подсказыва-
ем: вам выгоднее оформлять па-
тент у них, обращайтесь напря-
мую. Система очень перспек-
тивная, если политическая 
конъюнктура будет ей способ-
ствовать, полагаю, за этим про-
ектом большое будущее.

Патентные ведомства зара-
батывают только на взносах 
за регистрацию изобретений?

ГриГорий ивлиев: У Роспатента, на-
пример, есть статус междуна-
родного поискового органа. Он 
позволяет проводить эксперти-
зы по заявкам других стран. К 
нам за год приходило не меньше 
тысячи заявок из Турции. Часто 
бывают заказы от американцев. 
Наши эксперты пользуются вы-
соким авторитетом, и их мне-
ние позволяет патентным ве-
домствам других стран выно-
сить решение о выдаче патента. 
При этом экспертиза в России 
стоит ощутимо дешевле, чем в 
Штатах.

Насколько Роспатент готов 
 к внедрению такого объекта 
защиты, как географическое 
указание?

ГриГорий ивлиев: Роспатент подго-
товил всю необходимую норма-
тивную базу. Охрана такого 
объекта, как географические 
указания (ГУ), в значительной 
степени расширит возможно-
сти позиционирования регио-
нальных брендов.

Сейчас в стране охраняется 
198 наименований места проис-
хождения товара (НМПТ), еще 
27 заявок поступили в первом 
квартале этого года. Это доволь-
но сложный объект защиты. 
Одно из требований — все про-
изводство должно быть в одном 
месте. Поэтому, например, мы 
можем защищать «Вологодское 
масло» в рамках НМПТ, а алтай-
ские медпрепараты, которые в 
значительной части перераба-
тываются в Петербурге — нет. 
Хотя и технологии, и сырье ро-
дом из Бийска, никаких причин 
считать выпущенные на произ-
водственных площадках Север-
ной столицы лекарства чем-то 
иным нет.  Но по условиям 
НМПТ здесь ничего сделать 
нельзя. А вот ГУ — пожалуйста. 
Сейчас идут споры вокруг ады-
гейского сыра. Можно ли назы-
вать так сыр, сделанный где-ни-
будь в Брянске? Я думаю, нет. 
Хотя «Жигулевское» пиво про-
изводят на множестве пивова-
рен по всему бывшему Союзу, и 
различительная способность 
для такого географического 
указания уже утеряна.

А так ли важно, где именно 
сделан продукт, если он вку-
сный и технология соблюдена? 
И Роспатент, и «РГ» сейчас 
работают в удаленном режи-
ме, но из-за этого результат 
ведь не страдает?

ГриГорий ивлиев: И ГУ, и НМПТ 
призваны решить только одну 
задачу — дать потребителю ин-
формацию, что вот этот вот то-
вар на полке в магазине отвеча-

ет целому ряду качеств, и если 
человек однажды его попробо-
вал, то может быть уверен, что 
под упаковкой с маркировкой 
ГУ будет нечто, обладающее тем 
самым вкусом, видом и запа-
хом. Для получения НМПТ надо 
собрать довольно большой па-
кет документов, в том числе за-
ключение федерального органа 
исполнительной власти, под-
тверждающее уникальность то-
вара. Для ГУ никаких сторонних 
документов получать не надо, я 
думаю, тут поток заявок будет 
значительно больше. Кроме 
того, так мы защищаем наши 
исконные промыслы. Ведь есть 
какие-то подзабытые вещи, ко-
торые вдруг стали всплывать: 
белевская пастила, рязанский 
леденец, да луховицкий огурец, 
в конце концов. Его вкус отлича-
ется от азербайджанского. Он, 
может быть, не лучше, но он — 
другой, уникальный. Вот эту 
уникальность мы и собираемся 
защищать с помощью географи-
ческих указаний. Знаете, это 
как на рынках бывает — есть 
один продавец, к которому ты 
уже много лет приходишь за 
овощами. И точно знаешь, что у 
него они будут отменными. Он 
из простого торговца становит-
ся для тебя гарантом качества. 
Точно таким же гарантом долж-
но стать и обозначение геогра-
фического указания на этикет-
ке товара.  

Изобретения нуждаются в защите 
так же, как и человек в профилак-
тике вирусов.

А к ц е н т

Наши изобретатели чаще все оформля-
ют зарубежные патенты на разработки 
в сферах ИT и фармакологии, 
медицинские изделия

АпК  

В 13 раз  
вырос экспорт 
подсолнечника 
в Индию

Подлили 
масла 
Татьяна Карабут

Экспорт подсолнечного масла в 
этом сезоне бьет рекорды и по 
объемам поставок, и по разме-
ру выручки. По данным анали-
тического центра «СовЭкон», 
цены на подсолнечное масло на 
мировом рынке растут в тече-
ние двух последних месяцев и 
сейчас составляют около 760 
долларов за тонну. «Поводом к 
росту мировых цен стало укре-
пление нефтяных котировок на 
фоне постепенного восстанов-
ления промышленного произ-
водства в мире и снижения 
предложения нефти», — счита-
ют в «Центре Агроаналитики» 
минсельхоза. 

По оценке центра, с начала 
сезона на конец мая Россия уже 
экспортировала подсолнечного 
масла почти 2,4 млн тонн (плюс 
35 процентов к уровню прош-
лого сезона). Тогда как по ре-
зультатам всего прошлого сезо-
на объем поставок составил не-
бывалые 2,2 млн тонн. 

Ключевым событием уходя-
щего сезона эксперты «Центра 
Агроаналитики» называют 
прорыв нашего масла на рынок 
Индии — крупнейшего мирово-
го импортера растительных ма-
сел. Страна стала вторым им-
портером подсолнечного масла 
из России: его поставки выро-
сли более чем в 13 раз. В четыре 
раза нарастил импорт россий-
ского подсолнечного масла Ки-
тай — он занимает первое место 
по объему импорта российско-
го подсолнечного, рапсового и 
соевого масел. «Бронза» по по-
ставкам масла — за Турцией.  

В этом сезоне на конец апре-
ля в России было произведено 
более 4,18 млн тонн подсолнеч-
ного масла — на четверть боль-
ше, чем годом раньше.  

имущесТво  
Бизнес 
не может купить 
землю из-за 
высоких цен

Поиск места

екатерина петрова

Малый и средний бизнес все 
чаще сталкивается с отказом 
банков в выдаче кредитов на 
выкуп земли, находящейся в 
муниципальной или государст-
венной собственности. Основ-
ная причина в том, что када-
стровая стоимость участка в 
разы превышает рыночную 
цену, рассказал «РГ» омбуд-
смен по вопросам нарушений 
прав предпринимателей в сфе-
ре имущественных прав и реги-
страции прав на недвижимость 
Гай Дилбарян. Разница может 
составлять 20% от стоимости 
объекта. То есть переплата при 
выкупе нередко достигает де-
сятков миллионов рублей.

Выкуп земель наиболее ак-
туален для предпринимателей, 
которые длительное время 
арендуют участки, построили 
на них различные здания и соо-
ружения. Сама процедура 
упрощена и не требует прове-
дения торгов. Однако на выкуп 
земли личных средств у многих 
не хватает. Банки с учетом раз-
ницы между кадастровой и ры-
ночной ценой, как правило, от-
казывают в финансировании. 
Такая проблема, по словам ом-
будсмена, есть в большинстве 
регионов. Оспаривать это ре-
шение обычно бессмысленное 
занятие. «Документальный от-
каз банка в предоставлении 
кредита является в суде допол-
нительным, но не самостоя-
тельным основанием для пере-
смотра кадастровой стоимо-
сти», — пояснил Дилбарян.

По его словам, завышение 
кадастровой стоимости земли 
можно приравнять к скрытому 
налогообложению. Для реше-
ния вопроса требуется принять 
нормативно-правовые акты, 
причем на уровне регионов. В 
них должен быть прописан по-
рядок и условия предоставле-
ния отсрочек, рассрочек по до-
говорам-купли продажи участ-
ков. Чтобы ускорить процесс, 
предлагается создать рабочую 
группу, которая разработает 
пакет предложений. Их напра-
вят в минэкономразвития и 
профильные ведомства. Также 
предлагается создать специ-
альные контрольные комиссии 
при госструктурах — они будут 
контролировать изменение 
цен при публичной аренде и 
приватизации объектов недви-
жимости.  

Создание «газового ОПЕК+» позволит поддерживать баланс 
спроса и предложения и уменьшить волатильность цен.

По предваритель-
ным оценкам, 
зарубежные туры 
могут появиться 
в конце третьего 
квартала

Тенденция Спрос на жилье 
начал восстанавливаться

Вернулся в строй
марина Трубилина

Активность покупателей на 
рынке жилищного строительст-
ва достигла почти докризисного 
уровня. Об этом рассказал за-
меститель руководителя анали-
тического центра ДОМ.PФ Ни-
кита Белоусов на заседании ко-
миссии в сфере жилищной по-
литики общественного совета 
при минстрое.

По его словам, рынок начал 
восстанавливаться после май-
ских праздников. Сейчас уже 
почти достигнут средний уро-
вень недельных продаж жилья, 
который был до самоизоляции.

При этом ситуация в регио-
нах отличается. В Москве прода-
жи пока не восстановились, их 
объемы до сих пор находятся на 
уровне около 50% от февраля-
марта. Спрос восстановился в 
Санкт-Петербурге, Московской 

области и других регионах. Низ-
кий спрос в Москве может быть 
связан с ограничениями в рабо-
те МФЦ и с выездом жителей за 
пределы города.

Для достижения к 2024 году 
цели нацпроекта «Жилье и го-
родская среда» по вводу 120 млн 
квадратных метров жилья в год 
необходимо в ближайшие полто-
ра года вдвое увеличить объемы 
жилищного строительства. Об 
этом заявил замглавы минстроя 
Никита Стасишин. Сейчас, по 
его словам, отмечается сниже-
ние объемов ввода жилья на 
5,4% по сравнению с 2019 годом. 
«Если мы хотим выходить на 120 
млн кв. м жилья в 2024 году, из 
них 80 млн многоквартирного, 
сегодня в стройке должно быть 
130—145 млн кв. м. А в стройке 
находятся только 99 млн метров, 
и снижение сегодня составляет 
17,1%», — отметил он.  
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Григорий Ивлиев: Эксперты Роспатента пользуются высоким авторитетом 
во всем мире.
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ЦИФРА

21,6
пРоценТов

составил рост числа заявок, по-
ступивших в Роспатент, на ме-
ждународные патенты по си-
стеме Pct в 2019 году.
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